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壮丽70年 奋斗新时代
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“红色引擎”助推乡村振兴

□本报记者 盛丽

□□本本报报记记者者 孙孙艳艳

1500米文化长廊扮靓京包线进京通道

□□本本报报记记者者 唐唐诗诗

清华长庚医务人员上演“医学科普秀”

朝阳门街道入户调研探索区域养老

“跟着支部走 ， 致富有奔
头 。” 房山区结合 “不忘初心 、
牢记使命” 主题教育， 大力加强
农村基层党组织建设和能力建
设， 充分发挥党组织战斗堡垒和
党员先锋模范作用 ， 通过推进
“红色使命领航工程”， 让农村基
层党支部焕发出蓬勃生机。

打造红色文化强村 走
出绿色致富路

京华西南， 蜿蜒的拒马河从
房山区十渡镇穿境而过， 这里山
清水秀、 峰林叠翠。 在这里， 一
个名叫马安的小山村， 曾在中国
抗日战争史留下生动注脚 。 至
今 ， 村里还保留着两面红色锦
旗， 一面是1941年被授予的 “抗
日模范村”， 另一面则是1951年，
毛泽东主席亲笔题词的 “发扬革
命传统， 争取更大光荣”。 两面

旗成为马安村红色历史的见证，
也提醒和激励着后人们： 不忘初
心， 牢记使命。

经历了炮火的磨练和历史的
沉淀， 如今， 马安村正紧紧抓住
党中央实施乡村振兴战略的历史
机遇， 充分挖掘和利用红色资源
和生态优势， 强基础促产业， 从
一个发展落后的低收入村变成人
居优美的红色文化村， 在京西大
地上走出了一条绿色致富路。

如何利用好红色资源和生态
优势， 实现强村富民这成了摆在
马安村面前的现实课题。 在深入
调研的基础上， 该村最终形成了
“四区两中心一基地” 的发展思
路 ， 即建设抗战红色文化瞻仰
区、 旅游休闲农业观光区、 圣泉
湿地保护区、 高端民宿精品区，
非物质文化遗产展示体验中心、
红色文化活动体验中心， 以及平
西红色抗战文化传承教育基地。

村党支部第一书记詹小冷告
诉记者， “四区两中心一基地”
的发展思路， 已为村里引入6000
万元的项目资金， 还有不少企业
也表示了合作意愿 。 今年2月 ，
全村已有102户低收入农户脱低，
脱低率达到76.69%。

念好“山字经”让村民过
上好日子

与十渡镇马安村距离30多公
里的蒲洼乡东村， 凭借生态优势
发展高端休闲旅游， 昔日采煤村
变身乡村旅游目的地。 食用菌采
摘基地内， 大棚里亮黄色的食用
菌长势正旺。 食用菌采摘基地位
于东村花台， 是北京唯一一处高
海拔林下种植食用菌的基地。 基
地占地面积300亩 ， 种植香菇 、
杏鲍菇、 榆黄菇、 白灵菇等各类
食用菌17个品种8.2万棒。

蒲洼乡东村党支部书记孙广
亮介绍， 食用菌每年4—10月份
分春、 夏、 秋三季进行栽培， 平
均每棒产量1.5―2斤， 全年可采
收3—5茬 ， 年总产量达到 15万
斤， 年销售收入75万元。 基地吸
纳本村劳动力就业35人， 年人均
增收1.6万元 。 此外 ， 东村打造
的 “蘑菇宴” 饮食品牌， 成为蒲
洼特色农产业的亮点。

但是， 几年前东村却是另一
番景象。 “我们东村海拔1000多
米， 以前这里人迹罕至， 村民只
能靠种地获取一些微薄收入。 村
里的年轻人都走光了， 村民们说
这里连鸟都不来搭窝落脚 。” 孙
广亮下定决心一定要改变这种状
况 。 2010年 ， 房山区开始实施
绿色山区发展行动计划， 孙广亮
觉得希望来了。 从招商引资， 兴
建山菌蘑菇养殖基地， 到坚持发
展生态经济， 打造高端旅游， 建

设山脊风光旅游景区， 成立旅游
合作社， 发展精品民宿……党的
富民政策让昔日藏在大山 “深
闺” 中的美景展示在游人眼前，
全村400多户人家， 700多名村民
终于摆脱了 “一穷二白 ” 的面
貌。 出走的村民陆续回村创业干
事， 东村一片热火朝天。

作为第一个回村创业 “吃螃
蟹” 的人， 村民隗功锁深有感触
地说 ： “如果没有党的富民政
策， 农民不可能过上好日子。 以
前我们在外打工背井离乡不说，
还挣不来几个钱， 但现在我开的
农家院一年有10多万元的纯收
入， 生意越来越好。” 而像隗功
锁这样回乡创业开设农家院的村
民在东村还有50家。

房山以党建为引领打造强有力的农村党支部

朝阳区的北窗口 、 全长1.5
公里的京包线 （来广营北苑家园
段） 历经8个月整治提升焕发了
新的生机。 整治后， 该铁路沿线
周边垃圾堆积、 黄土裸露、 私搭
菜棚、 围墙塌损等诸多顽疾得到
了根治。 1500米文化墙、 2万余
平方米停车场将 “废弃荒地” 变
成了 “便民场所”， 以新旧转换
推动着来广营地区社会治理的优
化升级。

如今的京包线 （来广营段）
周边干净整洁 ， 放眼望去 ， 违
建 、 杂草和垃圾早已不见了踪
影。 “以前这里又脏又乱， 每到
秋冬季节杂草枯叶堆积， 垃圾到
处都是。” 提及京包线 （来广营
段） 周边过去的面貌， 紫绶园社
区居民周先生用 “不忍直视” 四
个字来形容， “现在好了， 经过
整治， 以前堆积成山的垃圾不见
了， 私搭乱建的棚子没有了， 也
没有人再违规开垦小菜园了， 我
们周围的老百姓看起来都觉得心
里舒坦！”

据悉，京包线（来广营段）属
北京铁路局管辖，路段全长1.5公
里，一段时间以来，该铁路沿线周
边存在大面积垃圾堆积、 黄土裸
露、私搭菜棚、围墙塌损等诸多问
题。 2018年11月，朝阳区来广营乡
联合北京铁路局北京工务段启动
对该区域的专项整治。

记者了解到， 整治范围为京
包线沿线1.5公里， 面积30余亩。
包括清运垃圾、 拆除违建、 平整
土地、 打通断头路、 拓展停车区
划、 新建文化墙、 休闲座椅、 安
装监控设施等多项工程， 解决了
一直困扰周边百姓生活的环境安
全 “老大难” 问题。

走在京包线 （来广营段 ）
旁， 记者被修葺一新的文化墙所
吸引。 该文化墙西起立通路、 东
至清苑路， 总长1500米， 全墙体
采用 “北京灰 ” 作为主装饰色
调。 北侧面向铁路的墙面主要以
北京、 朝阳、 来广营和冬奥会的
元素为主， 以大色调、 大写意的
绘制方式为主。 南侧面向居民小

区的墙面则以来广营乡情、 市区
发展规划、 社会主义核心价值观
及健康环保等为主题的画面构
成。 文化墙色彩明丽， 成为了京
包线来往火车窗外一道靓丽的风
景线。

京包线（来广营段）毗邻来广
营地区北苑家园社区，该社区由6
个小区构成，常住人口多，属于大
型社区。停车需求旺盛，停车难已
是困扰居民多年的“心结”。

综合考量各方因素， 来广营
乡在此次整治项目启动前就把解
决停车难问题纳入治理目标。 经
过前期走访调研 ， 配合专家论
证， 最终确定将文化墙南侧硬化
混凝土路面规划成500个停车位
的开放式停车场。 该停车场将于
9月底正式投入使用。

记者还了解到， 文化墙北侧
也正在建停车场， 该停车场由北
京铁路局出资建设， 建成后可以
容纳500辆汽车同时停放， 届时，
北苑地区居民将彻底告别无序停
车历史。

朝阳来广营乡联合北京铁路局整治进京通道环境顽疾

9月17日， 清华大学附属北
京清华长庚医院举行首届健康科
普大赛决赛， 16名来自医、 护、
技岗位的医务工作者， 依次登台
竞技为社区居民观众讲解疾病、
分析误区、 解答疑惑， 上演一台
有滋有味的 “科普秀”。

说相声话哮喘、 演小品道无
痛分娩、 手把手教授为婴幼儿喂
奶、 用心脏模型对比真心， 让冠
心病现出原形、 明确步骤打败痛
风……来自生活、 贴近生活的科
普题目， 获得了现场观众的欢迎
和点赞。

在北京清华长庚医院开业5
周年之际， 首届健康科普大赛由
来自清华大学、 北京市健康促进
会、 天通苑社区的老师以及院内
领导担任评委， 近200名观众均
为 来 自 天 通 苑 社 区 的 居 民 ，
成 为 了最有说服力的大众评审
团 。 自今年8月医院宣传中心 、
护理部、 团委、 住院医师协会4
方联合启动健康科普大赛， 得到
了来自全院临床、 医技、 护理部
门的关注和积极参与 ， 经过海
选 ， 由内科部 、 外科部 、 医技
部、 护理部、 团委、 住院医师协

会推荐的16名选手从76位初赛选
手中脱颖而出。

与此同时， 在北京清华长庚
医 院 党 委 的 支 持 下 ， 北 京 清
华 长 庚 医 院 正 式 成 立 “ 水 木
杏林科普团 ” ， 将由团委联合
院办 、 宣传中心、 护理部等部
门， 规划年度科普计划， 让清华
长庚科普的旗帜走到更多有需求
的基层地区。 院内10名北京市健
康科普专家及首届健康科普大赛
决赛16位选手成为首批团员， 走
进天通苑北街道进行健康科普义
务服务。

用表演方式科普医学知识

近日， 朝阳门街道社区服
务中心召开 “区域养老服务联
合体志愿者动员会”。 记者从
会上了解到， 为全面梳理老人
的居家养老生活状况和现实需
求 ， 服务中心计划在9月下旬
以3家养老驿站 、 照料中心为
中心， 联合各社区志愿者骨干
开展一次集合地区托底扶助老
人、 探视寻访老人和高龄老人
三份名单的全面入户走访， 预

计覆盖500人以上。
动员会现场 ， 养老驿站 、

照料中心的工作人员与志愿者
们试填写调研问卷并提出意
见， 为后续入户调研工作做准
备。 据了解， 走访后会将收集
的数据情况进行分类汇总， 统
筹各方有针对性的给予支持。
同时， 通过调研向老人全面宣
传街道和社区的居家养老服务
机构、 服务项目、 服务资源。

天天坛坛街街道道推推出出特特色色志志愿愿服服务务
近日， 东城区天坛街道的城市志愿者们在天坛南门路口处的

志愿服务站点， 为市民和国内外游客提供信息咨询、 便民服务、
应急服务和体现天坛地域特色的打卡摆拍服务。 此服务将持续到
10月7日结束。 本报记者 边磊 于佳 摄影报道

(上接第1版)
获评 “首钢工匠” 的卫建

平， 是首钢机电有限公司副总
工程师兼数控及刀具管理中心
主任， 工作35年来， 带团队攻
关200余项 ， 薄板坯连铸机结
晶器铜板加工项目获国家重点
科技攻关计划优秀科技成果
奖； 攻克连铸机扇形段框架的
高效加工难题， 生产效率提高
近 10倍 ， 经济效益近 3000万
元； “卫建平创新工作室” 获
得首钢集团及以上科技成果8
项、 国家实用新型专利11项。

首钢集团党委书记、 董事
长、 总经理张功焰说： “梳理

100年来首钢发展经历 ， 工匠
精神是首钢优秀文化的重要组
成部分 。 在一代代首钢人身
上， 工匠精神生生不息、 薪火
相传 。 首届12名 ‘首钢工匠 ’
用自己的实际行动对工匠精神
作出了生动诠释。 今后， 我们
在向产业工人提供普惠性、 均
等化职业技能培训的同时， 还
要进一步加强高技能人才的政
策激励。”

获评 “首钢工匠” 的全国
劳模、 首钢电焊高级技师刘宏
告诉记者， 让技能操作人员职
业发展的目标更清晰了， 让大
家感到学技术更有奔头了。


